

## EDITORIALES DEL MOMENTO

### Responsabilidades

Desde el día en que hubimos de comentar el telegrama que se trasmitió a Madrid pidiendo una revisión de la actuación municipal durante el tiempo de la Dictadura, tantos otros comentarios se nos han venido a los puntos de la pluma que si los diéramos al público llenaríamos muchas hojas de papel y nunca diríamos la última palabra.

La Dictadura se marchó ella sola. No fué el resultado de una noche de San Juan. El nuevo Gobierno no tomó con soldados los Ayuntamientos y Diputaciones. Los ministros de la Dictadura se pasean libremente y para nadie son un secreto los graves problemas que los gobernantes actuales tienen cada uno en su ministerio por esa franqueza de disposiciones dictadas, de que hablaba recientemente el señor Cambó. Si cada cual hubiese de responder de su actuación ante comisiones ciudadanas que por salud pública fuesen inexorables, Dios sabe cómo andarían esas cárceles. Pero no, responsabilidades no. Desagraviar a los agraviados, sí; levantar castigos, conmutar penas, devolver a paisanos y militares el uso de todos sus derechos civiles y políticos, ir deshaciendo las medidas restrictivas y aflictivas de la Checa dictatorial, es a lo más que con el general Berenguer hemos de aspirar. Y ya es bastante. Escarbar en el pasado, volver la vista atrás en el momento actual, es tanto como querer quedar convertido en estatua de sal.

¡Responsabilidades! ¿Pero acaso las hubo en aquellos tiempos de terror, de descaje de caciquismo, de la Dictadura en los primeros meses? Se vocearon responsabilidades, en cárcelándose solamente a cuatro secretarios de pueblos y otros tantos desgraciados que gozaban de la protección del cacique, pero no vimos en la cárcel a ningún señorón de la política de esos que cubrían, en tal de no perder el acta, todas las inmundicias de sus amigos. Hasta ellos no llegaron las responsabilidades. Y reduciéndonos aquí, a Murcia, ¿en quién se cebaron las persecuciones? Se movilizaron unos Catedráticos: con Candill a la cabeza se formó una comisión que incó un expediente en el Ayuntamiento; otros Catedráticos se instalaron en el Gobierno civil, entre ellos el señor Ruizfunes, formando una Asesoría. De esta Asesoría salió el famoso expediente de los Bernaldes, que todo el mundo sabe quien lo instruyó. Resultado de aquella gestión civil: dos expedientes inmensos en folios: para los Bernaldes, nada; contra el caciquismo, el proceso de un funcionario municipal y la cesantía de un recaudador del Ayuntamiento. Con el rodar de los años, los Tribunales absolvieron al funcionario y ordenaron su reposición. Y repuesto fué. En cuanto al recaudador, el catedrático movilizado señor Fernández de Velasco, como alcalde, nombró otro, con un contrato que el pueblo debiera conocer.

Y en la Diputación se hizo otro tanto. De todas las inmundicias del caciquismo, solo fué responsable otro funcionario, que también salió en libertad. Y así seguiríamos en lista interminable. Por esta relación de hechos, venimos a la consecuencia de que las responsabilidades no existen, entiéndase bien, no existen para quien debieran existir: responsabilidades de altura. Nosotros no hubiéramos podado el árbol del caciquismo, sino que de él solo hubiésemos dejado un tocón acaso.

¡Responsabilidades! Pero pídaslas los que puedan, no los que quieren, porque ¿de qué se han de escandalizar los viejos políticos? ¿qué garantía pueden ofrecer los que con una Dictadura tuvieron miedo de ir al tronco del caciquismo? Responsabilidades para exigirles de verdad, con veinte lupas y docientos celdas dispuestas, a eso sí iríamos nosotros. Mojigangas y fantocherías, no.

### Nuestro Director

Aunque todavía no se ha reintegrado totalmente a sus tareas habituales, se encuentra muy mejorado, nuestro Director, don Cesar M. Calderón.

Le deseamos una rápida convalecencia, para que nuevamente vuelva a intervenir en las labores periodísticas y profesionales.

Por expreso encargo del señor Calderón, en su nombre damos las gracias a cuantos se han interesado por su estado de salud, durante el tiempo que ha estado en cama.

### Un telegrama a la Asociación de Redactores

El Presidente de la Asociación de Redactores, señor Pinazo, ha recibido un telegrama del subsecretario de Gobernación, en el que se le contesta al que aquél cursó solicitando la desaparición de la previa censura.

«Como dije a los directores de los periódicos, el Gobierno se propone dar facilidades a la Prensa para el ejercicio de la previa censura».

Lea V.  
«INFORMACIONES»  
y «LA LIBERTAD»

### El 11 de Febrero

### Los republicanos de Murcia se reúnen en un banquete fraternal

En el salón de la Unión Mercantil e Industrial, tuvo lugar anoche el banquete con que los elementos republicanos de Murcia conmemoraron el aniversario de la implantación de la República en España.

Como el acto había de celebrarse en local de entidad constituida, la comisión organizadora requirió a la directiva del círculo de la Unión Mercantil, para que le fuera cedido el salón, requerimiento que fué atendido por el presidente señor Velasco, el que en nombre de la sociedad, lo ofreció.

A pesar de lo espacioso del local, resultó insuficiente, y hubo necesidad de limitar el número de cubiertos a doscientos, teniendo que ir a cenar al hotel Patrón un número de comensales mayor al que en el acto del banquete había.

Vinieron de los pueblos de la provincia muchas comisiones y los organizadores se vieron imposibilitados de atender, cual fuera su deseo, a todos los que significaron su adhesión personal. Hubiera hecho falta un doble salón.

Una vez acomodado el público, se sirvió el menú, hasta llegar al café.

En nombre de la comisión organizadora, hace uso de la palabra don Manuel Navarro.

Este dice que la comisión, a causa de las restricciones de la autoridad, se ve obligada a limitar los oradores y que hablarán por el partido radical-socialista, don José Moreno Galvache y él, por la Alianza Republicana.

Además, la Comisión organizadora ha requerido también el concurso de don José Guardiola, destacado republicano de Jumilla.

El señor Navarro lee las adhesiones de la Junta Nacional; de don Manuel Almeida, don Antonio P. Murcia, don Luis Romero y otros muchos correligionarios y de numerosas entidades.

A continuación habla, para decir que el 11 de febrero evoca épocas de gloriosa recordación.

Hace historia de los hechos y los hombres más salientes de la República, terminando con una invitación a las dispersas huestes republicanas para que se unan y luchen por el bien general.

**MORENO GALVACHE**  
Al levantarse a hablar el señor Moreno Galvache, una ovación nutrida y prolongada, que dura varios minutos, toca de emoción los sentimientos de cuantos concurren al acto.

El orador recomienda serenidad, para que el acto, en el que todos aparecen unidos por el ideal común, no tenga que desmerecer ante los ojos de nadie.

Dedica unas efusivas palabras al jefe de los radicales murcianos D. Miguel Rivera, el cual, dice, aunque no está en la presidencia, es el que realmente preside el banquete. (Muchos aplausos).

Moreno Galvache continúa

diciendo que hay que testimoniar muy sinceramente a don Juan Velasco, presidente de la Unión Mercantil, el más profundo agradecimiento, por la hospitalidad prestada, cediendo tan hidalgamente el salón para el acto que se celebra. (Muy bien).

El orador dice que España se agita en un movimiento de generosa resurrección y que precisa que todos los hombres de buena voluntad se aunen.

La República cayó prosigue por causas que aún no se han modificado. También cayó, porque la libertad necesitaba coordinación y entonces no existía.

La Restauración sustituyó a la República y también se derrumbó porque su ejecutoria no era muy diáfana. Se hicieron unas elecciones falsas, que no expresaron la voluntad del pueblo.

Todo esto trajo, en primer lugar, los desastres nacionales, y después, la Dictadura.

Los republicanos exigirán responsabilidades ampliamente.

Terminó el señor Moreno Galvache alentando a que la fraternidad republicana sea un hecho bien prontamente, para que así pueda implantarse a la mayor brevedad un régimen de democracia.

Durante largo rato son interrumpidos los aplausos.

### DON JOSÉ GUARDIOLA

El señor Guardiola es saludado con una clamorosa salva de aplausos.

Empieza agradeciendo los requerimientos que se le han hecho para que hable, a los que no puede sustraerse, por que sería negarse a sí mismo.

Con la terminación de lo que pasó—agrega—hay que constituir una fuerza que todo lo afronte.

Hasta el presente, nos han azotado tres preocupaciones: la religiosa, la patriótica y la monárquica.

La religiosa se ha distinguido por su intransigencia. En cuanto a las conquistas que hemos hecho por países extraños, ha predominado el egoísmo.

Hemos sido absolutistas, intransigentes, apáticos e injustos; pero sobre todo injustos con la República. (Muchos aplausos).

El acto terminó sin registrar ningún incidente y en medio de la mayor fraternidad.

### Una fábrica de tejidos incendiada

#### DOS HERIDOS

Medina del Campo, 12.—Se ha producido un gran incendio en la fábrica de tejidos propiedad de don Vicente Pino.

El incendio se propagó rápidamente, destruyendo tres casas.

En los trabajos de extinción resultaron heridos un teniente de Artillería y un suboficial de la Cruz Roja.



De nuestra colaboración exclusiva

**11 de Febrero**  
*Once de febrero, memorable fecha... Ayer fué día once y en torno a las mesas de muchos banquetes en España entera se afirmó una antigua profesión de izquierdas. Las evocaciones de la época aquella que a los tres años del año setenta vino la República, fueron en las mesas como una esperanza y como una mezcla de recuerdos vivos y dulces promesas.*

**Once de febrero, memorable fecha... Todos los asistentes eran de la izquierda, y aunque el fin propuesto es en línea recta ir a la conquista en próxima fecha de los postulados de aquellas ideas, observé el fenómeno de ver en las mesas sillas colocadas hacia la derecha y otras, en el centro de las cabezeras que correspondían a la presidencia.**

*(Claro, que al reunirse en torno a una mesa, tiene que haber centro, derecha e izquierda; pero yo declaro con recta conciencia que todos anoche, en España entera al reunirse en ágape en torno a las mesas eran uno solo en cuestión de ideas.) Y que se quedaron muchos sin tarjeta.*

**Once de febrero memorable fecha...**

### Saca-tapón

### El cadáver de Ruano a Santander

Madrid 12.—Ha sido trasladado a la estación del Norte, para llevarle a Santander, el cadáver del exministro señor Ruano.

Presidieron el hijo de don José Sánchez Guerra, Matos, Estrada y otros muchos.

### LA ESCENA

### La novela escenificada

con todo linaje de instrumentos psicológicos. El dramaturgo, por el contrario, ha de operar rápida y expresivamente sobre sus personajes, sin otras armas que el diálogo y la fuerza de sugestión que, proyectada sobre el público, acierten a reflejar los intérpretes. El novelista ofrece a los lectores minuciosos procesos anecdóticos. El dramaturgo ha de presentar claras y precisas síntesis, que no le ahorran ciertamente una labor de previa escrutación en las almas de los seres que ha creado. Llevar una novela a la escena vale tanto como saltar del mundo del análisis a la esfera de la síntesis. El paso es arriesgado, y hace falta mucha agilidad y gallardía para ganar en buena postura la otra orilla.

(Continúa en cuarta plana)

### El incendio de ayer

#### SE QUEMA UN ALMACEN DE ENVASES

Ayer mañana en un almacén de envases de la calle del Cigarra se produjo un incendio.

El fuego comenzó a las once menos cuarto. Los vecinos acudieron solícitos a sofocar el incendio, pero a pesar de sus esfuerzos se vieron imposibilitados para ello.

A las doce menos cuarto, una hora después de iniciarse el fuego, llegaron los bomberos con aparatos extintores.

Poco después llegó otra brigada, seguida de bombas, la cual desempeñó un papel importante.

El edificio es propiedad de don Concepción García Pastor, y lo tenía alquilado a don Federico Quirós.

Al lugar del siniestro acudieron elementos de la Cruz Roja, fuerzas de Seguridad, Guardia Civil, Policía Secreta y Guardia Municipal.

Las pérdidas son de alguna consideración.

Hasta ahora se desconoce cuales han sido las causas, por las que se haya producido el incendio.

El edificio estaba asegurado a «La Unión y el Fénix».

LA SEÑORA

## Doña María Josef Alcaraz Benítez

Viuda de Gallego

### Ha fallecido

HABIENDO RECIBIDO LOS SS. SS Y LA BENDICION APOSTOLICA

## R. I. P.

Sus afligidos hijos: don José, don Miguel y doña Soledad Gallego Alcaraz; hijos políticos, doña Manuela Alcaraz Mazón, doña Amalia Ponzoa Martínez, doña Carmen Tortosa Franco y don Manuel Almela Ortiz; nietos, bisnetos, sobrinos, entre ellos don José Ruiz Seiquer Alcaraz y demás familia,

COMUNICAN a sus amigos tan sensible pérdida y les ruegan la encomiendan a Dios en sus oraciones y asistan a su funeral y entierro, que tendrá lugar hoy miércoles, el primero a las diez de la mañana y el segundo a las tres de la tarde, en la iglesia parroquial de San Bartolomé, por lo que quedarán agradecidos.

Murcia 12 de Febrero de 1929.

Casa mortuoria: San Bartolomé, núm. 1. 2.º.—No se invita particularmente

### Superior Whippet 1929

El coche de moda y más barato

## Adrián Viudes

Florida Blanca, 75.—Teléfono, 2506.—Murcia